

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CAJA POSTAL DE AHORROS

Su implantación en Felanitx

El día 12 del mes actual cumpliéndose el XXVII aniversario de la creación del cuerpo de Correos. En dicho día se inauguró la Caja Postal de Ahorros. De todos los servicios implantados desde que fué aprobado el proyecto de reorganización postal presentado en 1909 a las Cortes por el Sr. Lacierva, siendo presidente del Consejo D. Antonio Maura y director general el reformador Sr. Ortuño, es el de la Caja de Ahorros el más trascendental por su calidad e importancia; puesto que tiene por objeto recoger las economías más modestas y fomentar en el pueblo la práctica del ahorro.

La Caja Central radica en Madrid y sus oficinas están instaladas en la nueva Casa de Correos. Las administraciones principales y las Estafetas actúan de corresponsales; por consiguiente, en la Estafeta de Correos de esta Ciudad, pueden hacerse imposiciones y por su mediación obtienen las libretas y reintegros.

Una vez obtenida la libreta, pueden hacerse imposiciones y reintegros en cualquiera oficina de Correos autorizada para el servicio de giros.

Ninguna persona puede poseer más de una libreta a su propio nombre; sin embargo pueden expedirse libretas a instancia de tercera persona con limitaciones para el reintegro de las cantidades impuestas. En este caso una misma persona puede tener más de una libreta.

Los menores y las mujeres casadas podrán hacer imposiciones y solicitar libretas sin intervención de sus representantes legales.

El importe de cada imposición no podrá bajar de una peseta. Para cantidades menores podrán adquirirse unos sellos especiales de cinco céntimos que se adherirán a unos volantes llamados «de horror», facilitados gratuitamente.

Las cantidades impuestas devengarán interés hasta 5.000 pesetas si son de particulares y hasta 10.000 si son de sociedades.

Dicho interés será de tres por ciento anual.

El Sr. Administrador de Correos dará sobre este servicio más explicaciones á cuantas personas lo soliciten.

Las horas de oficina para operaciones de Caja de ahorros y giro postal son de 10 a 12; para los demás servicios, de 11 a 12 y de 16 a 18.

DESDE MADRID

Señor director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: Al hablar en mi última información de la revisión de valores positivos, de ese resurgimiento colectivo, que desdeñando un poco la Retórica, comienza á hacer Aritmética, pensé decir algo en este sentido sobre los que cultivando las Letras, piden medida en las consagraciones.

El sentido de la medida fué antiespañol por excelencia; pero hoy algún que otro puritano mide y pesa, procurando no echar la añadidura clásica, «la chorrada» de camaradería y franquichonería que en la Política, en el Arte y hasta en la Moral, anteponía todo buen español á sus juicios, si es que juzgaba y no lo hacía solo por simpatía, por *corazoná*.

La librería española, algo avergonzada sin duda de la inmundicia que ha venido arrojando a todo mercado de habla española, empezó a ennoblecerse por la aristocracia de dos escritores esquisitos: Mesa y Perez de Ayala. Ellos hicieron un respetable esfuerzo por nuestras Letras publicando el «Muy siglo XVIII» en días en los que en el libro canalla y ordinario, parecía hinchar el bolso editorial español.

A ellos se deben esos «Libros de Horas», en los que, pulidamente y con el arte gráfico que merecen, nos regalan las coplas de Jorge Manrique...

Buscaron en días que los libros pornográficos sin sintaxis alguna, daban mucho dinero, lo esquisito de cada época y concediendo amplio terreno á todo campo mental, publican hoy en

Actualidades Científicas y Políticas, lo más digno de estudio.

A Mesa y Perez de Ayala, dos guaidores justificados y heroicos, debemos el primer paso serio de la regeneración de la librería en España.

Otras Bibliotecas de las que nos ocuparemos hicieron—¡oh beneficios del ejemplo!—algun alarde de decoro; y ahora un señor a quien no trato, Don José de Urquía, crea la Novela Corta, milagro editorial muy estimable aunque á pesar de atreverse á dar Patente de Genio, no haya completado su obra descendiendo á consagrar á algún que otro talento ignorado, de esos que á más de escribir poesía la viven en algún rincón de provincia, y á quienes «la costra literaria» no permite la entrada fácilmente, sobre todo si vale de veras.

Pero ninguna obra humana es perfecta y con que sea buena debemos aplaudirla y ayudarla. Y esta que nos ocupa lo merece por el empeño que muestra depurando un poco y ofreciéndonos por cinco céntimos obras completas como «En el umbral del drama» de nuestro gran hablista Manuel Bueno, creador de un Estudio lleno de brio y justeza que aunque no igualen, imitan dignamente algunos de nuestros escritores fundamentales.

«En el umbral del drama» flota la tragedia del día. El amor vá entresajado de financierismos crueles, y la muger usa de Abogacía en sus confidencias conyugales.

Es un drama de hoy.

¿A qué llevar el teatro asuntos de atrás, y por qué pintar la pasión amorosa de un modo semi bárbaro ó pastoril?

Las almas viriles de hoy son «Leonardo» y las esposas triviales y falsamente soñadoras son esa «Gloria», que nos da Bueno «En el umbral del drama».

La tercera jornada es un modelo de teatro moderno.

Pide una cuarta jornada para la galería y los Empresarios, que son en síntesis los amos, pero el escritor consciente que sabe leer y sabe medir, atisba en Isidoro un tipo exacto que predice tempestades por adhesión y por honra. Y en las torturas de amor y dignidad del Leonardo humanísimo, uno de los dramas más lógicos y más lacerantes.

La Novela Corta es pues una publicación que honra á España. Esta novela teatral del insigne Manolo Bueno es de una alta moral, y de una escuela literaria.

Manuel Bueno, que se ha asomado á todo el gran espectáculo de la vida, llena de impurezas, que conoce de concupiscencias sociales y políticas y que se ha preocupado de la integridad de los hombres, es de los escritores españoles que más agita en las conciencias el noble deseo de una dignidad absoluta.

Yo que sigo con interés a muy pocos escritores de Europa, veo caminar a Manuel Bueno, hacia el primer uno Pitagórico. Vá pasito a pasito a la Belleza, por la Verdad y por la Bondad.

¡Lástima que cerebros así se esterilicen en una obra muy considerable, pero volandera abandonada, dispersa!

Manuel Bueno debería ser rico, deberían hacerle rico, para que escribiera lo que fuese capaz de escribir sin preocuparse más que de sí mismo; y su obra sería de una robustez moral perdurable.

El Teatro de Manuel Bueno podría ser de lo poco que quedara de estos tiempos en los que el sentido de la medida se ha perdido y todos quieren ser Principes de las Letras y llamar «de tú» a Homero, Shakespeare, Goethe y Eschilo.....

ALEJANDRO BHÉR.

LA «GUERRA DE LAS NARANJAS»

Quando las presentes líneas se escriben, parece inminente la declaración de guerra entre Alemania y Portugal. Este hecho será motivo, lo es ya á estas horas, de nueva preocupación por parte del gobierno y de todos los españoles dotados de discurso. El círculo de la neutralidad

se va estrechando en torno de España; nuestras fronteras terrestres lindarán por completo con territorios beligerantes; la vigilancia tendrá que ser mayor y el riesgo de complicaciones habrá de aumentar en proporción de la nueva línea á que se extiende el área del conflicto. Además, Portugal, encuéntrase en absoluto aislado del continente europeo; no puede acometer ni ser acometido por tierra, no puede en la misma forma auxiliar ni ser auxiliado, sino á través de España. Con tan leves indicaciones basta para comprender el nuevo orden de dificultades y problemas que pueden ofrecérsenos en lo sucesivo y la necesidad de que serenamente se capacite de ello la opinión pública. En el último de mis artículos sobre la caída de Godoy, hablabá incidentalmente de la *guerra de las naranjas*. He aquí un tema histórico que se convierte en momentánea actualidad y justifica el presente intermedio ó capítulo aparte.

Después de la guerra del Rosellón, España se convirtió en aliada de la República francesa, continuando en cierto modo, bajo las formas del nuevo régimen, la política, la sujeción y los compromisos del añejo Pacto de Familia. Portugal, en cambio podía considerarse como una *provincia inglesa*, y así la consideraba, en efecto, el Primer cónsul: el pabellón portugués había flotado en Abukir al lado del pabellón británico y una escuadra portuguesa ayudaba entonces á los navíos ingleses que combatían en Malta. En guerra con nosotros con la Gran Bretaña, no padecíamos menos de la conducta del otro reino peninsular. «La marina inglesa, abrigada en sus puertos, se surtía allí y se amparaba para caer por todos lados sobre nuestras costas, para bloquear nuestros puertos y establecer cruceros á su salvo.» Y Bonaparte se dirigió á Carlos IV proponiéndole un concierto para obligar á Portugal á separarse de la nación inglesa y cerrarle refugios y fondeaderos.

Pasaba esto en 1801, y empezaba á saberse en Europa á qué equivalía una proposición del primer cónsul, la cual, en este caso, iba revestida de las insinuaciones más corteses y moderadas. No quería vengarse de nuestros vecinos; aspiraba tan sólo a que cediesen á la instancia de los gabinetes de París y Madrid; la guerra sólo procedería en caso desesperado; pedía á España su concurso como aliada que era de la República para una causa en que nuestro interés era el mayor, por ser la más de cerca vulnerada; en respeto de esa vecindad y primicia, confiaba á nuestras manos la jefatura de la expedición, si á ella se llegaba, reservándose Francia únicamente el papel de auxiliar de la nación española... Todo estaba indirectamente, habilísimamente desenvuelto. Sólo que, al final, y para el caso de que doblegándose nuestro gobierno á sentimientos de familia—una hija de nuestros reyes estaba casada en Portugal—oblara por la abstención, pedía él, Bonaparte, el paso inofensivo para las tropas de la República, que entre amigos y aliados era de justicia concederse.

De aquí esa breve guerra de diez y ocho días que valió, después de tantas cuchufletas al pobre Godoy, aun por parte de quienes lo habían preparado y estimulado con sus consejos, como si se tratara de un episodio de ópera bufa. Las operaciones, en su aspecto militar, carecieron ciertamente de la grandeza horrible y trágica á que los ejércitos de la Convención y después los del Consulado habían ido acostumbrando á Europa. Todo había de parecer raquítico y grotesco al lado de las famosas batallas campales cuyo nombre no podía pronunciarse sin asombro; la mutua prevención entre españoles y lusitanos, inclinada á la parodia, á la burla; la Galantería de Godoy, de mandar a la reina los racimos de naranjas que, bajo el fuego enemigo, cortaron en los jardines de Gelves unos soldados del ligero de Barbastro, dió nombre á la empresa; la *guerra de las naranjas*. No se caló más hondo. El país no supo, ni podía advertir, lo que de serio y grave significó aquella expedición improvisada: un acto político que probablemente retrasó por siete años la catástrofe de la inva-

sión francesa y el choque con las ambiciones ó deseos de Napoleón. Porque, en realidad la guerra de Portugal, fué entonces un acto de defensa propia contra peligros más graves: los que se reprodujeron y al fin estallaron en 1808, con el mismo pretexto de operaciones en territorio portugués.

He aquí las razones, que tuvo presentes Godoy al resolver este negocio, como las tuvieron también presentes los españoles esclarecidos con quienes se consultó. Convenían todos en afirmar—dice sustancialmente—que no había medios de evadir la proposición del Primer cónsul y que la concurrencia de España era ineludible, lo primero por honor, pues no hubiera sido decoroso dejar al extranjero que invadiese Portugal y dictase allí sus leyes á medida de su deseo; lo segundo, por seguridad propia visto que si España rehusaba concurrir á aquella guerra el número de tropas que Francia arrojaría sobre la Península, «por más crecido, más autorizado y lo que sería peor, independiente de nosotros,» nos pondría á merced de las genialidades de un hombre como Napoleón, cuya lealtad y buena fe ya entonces no constituían un dogma ni mucho menos; y lo tercero y último, porque siendo España la principal interesada en la gestión y teniendo Francia un interés más lejano que el nuestro, nuestros habían de ser igualmente el mando y la iniciativa.

Entre los dictámenes que se pidieron y obtuvieron con tal ocasión, el más grave y razonado fué el del viejo conde de Campomanes. Decía en él «que nada hallaba nuevo, ni mucho menos de extraño ó de violento en las pretensiones de Francia; refería el caso idéntico que se ofreció en 1762, cuando Carlos II se unió también á Francia para obligar á los portugueses á romper su amistad con Inglaterra; juzgaba que era un medio de salud para España someter de una vez el reino vecino á la ley de su política, obligarle de una vez á correr la misma suerte que nosotros en la conservación de las colonias, procurarle ventajas comerciales en España y Francia, forzarle á entrar en la alianza contra Inglaterra ó, en último término, reducirle y conquistarlo en definitiva si se hallaba incapaz de existir por sí mismo como nación independiente, ya que provincia por provincia, de Inglaterra ó de España, nuestra posición geográfica lo exigía de aquel modo.»

En vista de todo ello, pero principalmente de la necesidad de anticiparse á Francia, para no abrir las fronteras á sus ejércitos, darles paso franco y rutas militares y correr los riesgos inherentes al roce nunca amistoso de las tropas extranjeras con el paisanaje, el príncipe de la Paz, se adelantó. El día 28 de febrero de 1801, declaró la guerra; los meses de marzo y abril transcurrieron ocupados en la organización de las tropas; á principios de mayo, un ejército de 60.000 hombres amenazaba las fronteras de Portugal, sobre el Miño por Galicia, sobre los Algarbes desde la provincia de Sevilla y sobre Alentejo por Extremadura. A la división auxiliar francesa, mandada por Leclerc, le señaló su puesto y la dejó como inmovilizada de propósito en la derecha del Tajo, teniendo instrucciones de observar sus movimientos el cuerpo de ejército de Galicia. En calidad de embajador extraordinario fué enviado á Madrid el general Gouvion Saint-Cyr, con el deseo ó la esperanza oculta de que se le confriese el mando supremo; quiso que no se emprendieran las operaciones hasta la completa llegada de los contingentes franceses. Mas el gobierno español supo esquivar con cortesía este empeño.

El día 20 de mayo las tropas españolas penetraron en Portugal, encerrándose en Gelves y Campomayor las portuguesas que les habían hecho frente. Olivenza, y Jurumeña capitularon aquel mismo día. Arronches fué ocupada el día 30; sucesivamente lo fueron Asumar, Alegrete y Portoalegre, donde se cogió copioso botín. El día 2 de junio rindióse Castelvide, amenazado de asalto; el día 4, se hicieron dueños los españoles de Flor de Rosa y sus almacenes militares. El cuartel general portugués se retiró á Abrantes y su ejército repasó el Tajo, situándose entre el río y la plaza. Antes de que los españoles lo atravesaran para proseguir su avance, el gobierno de Portugal pidió la paz. Fruto de las negociaciones fué el tratado de Badajoz, con el cual, después de diez y ocho días de lucha, acabó la «guerra de las naranjas.»

El general Saint-Cyr no sólo no tuvo tiempo de convencer á Carlos IV para que le entregase el mando supremo, sino que se vió obligado á suspender la marcha de la división francesa, que iba á pasar la frontera lusitana por la parte de Beira. «La razón de invadir á Portugal—se le escribió—ha cesado enteramente: las tropas de Francia venían como auxiliares de España para hacer esta guerra, y la guerra era acabada y se acabó de hecho, cuando el objeto de ella fué cumplido,» esto es, cuando desistió Portugal de favorecer á los ingleses, según los términos de la capitulación. La plaza de Olivenza con su territorio quedó incorporada á la monarquía española; la paz de Badajoz no fué aceptada sino muy á regañadientes por el Primer cónsul, cuyo objetivo no se limitaba, sin duda, á la modestia de los resultados que se consiguieron; necesita-

ba descongestionar á Francia del agobio de sus tropas y se proponía tenerlas alojadas bajo título de ocupación entre Portugal y España. Por esta vez tuvo que renunciar á tal designio.—Tal fué, en resumen, la campaña de 1801, una de tantas á que nos condujeron la vecindad de Portugal y las alternativas de disparidad ó concordancia de su política exterior con la nuestra.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Por Real orden se ha dispuesto que mientras no haya cantidades suficientes para elevar á la dotación de 1.000 pesetas el 50 por 100 de las Escuelas Nacionales de primera enseñanza del sueldo de 625 pesetas ó de inferior dotación que existan vacantes ó hayan vacado hasta tanto que se aprueben los presupuestos del ministerio de Instrucción Pública, se adjudiquen después de resueltos los concursos rápidos de traslado, á los maestros y maestras que tengan derecho á ingresar en el Magisterio como comprendidos en el artículo 63 del Real decreto de 19 de Agosto último y á los interinos que figuren en las listas en la Gaceta con derecho á obtener esta clase de escuelas.

Los rectores deberán anunciar las relaciones de vacantes y resultados de los últimos concursos rápidos de traslado así como en los sucesivos, concediendo quince días para la admisión de solicitudes. Serán preferidos los maestros que pidan escuelas por reingreso.

Los maestros que obtengan escuelas por reingreso ó por figurar en las listas de interinos con derecho á obtener plazas en propiedad vendrán obligados á posesionarse de la primera escuela que se les adjudique, según la Gaceta, quedando nulos los restantes nombramientos que pudieran lograr en otros rectorados.

Pasado el plazo de la toma de posesión sin efectuarlo implicará la pérdida del derecho, sin ulterior recurso.

Los maestros y maestras que han de figurar en listas de aspirantes con derecho á plazas de 1.000 pesetas como aprobados en las últimas oposiciones ya terminadas en turno libre, ó en las que se están verificando y en cuyas listas han de estar comprendidos los opositores empatados con el último que hubiera obtenido plaza, serán destinados con ocasión de vacantes de sueldo de 1.000 pesetas por las corridas de escalas correspondientes á oposiciones libres, á las escuelas que quedarán sin solicitar en los concursos generales de traslado de los rectorados y caso de no existir éstas, en las que vagen por resultados de dichos concursos, si son de población inferior á 10.000 almas.

La Dirección general de primera enseñanza comunicará á los rectores las plazas de 1.000 pesetas que por resultados de las corridas de escalas corresponden al turno de oposición libre para que se adjudiquen á los aspirantes debiendo dichas autoridades participar á la primera á qué escuelas han sido destinados.

EL CONFLICTO EUROPEO

De la batalla de Verdun.

París (Torre Eiffel).—Los alemanes están reorganizando sus tropas ante Verdun con la clase de 1916. La calma en el citado frente se explica por la necesidad en que está el gran Estado Mayor Alemán de rehacer sus tropas. Algunos cuerpos de ejército estaban completamente deshechos y fué necesario retirarlos; y á otros ha habido necesidad de reforzarlos.

Los prisioneros hechos por los franceses, casi todos son del cupo de 1916, y están de acuerdo en reconocer que los regimientos alemanes que han efectuado el asalto están formados en su mayor parte por hombres del citado año.

Esta proporción constituye en algunos regimientos casi la totalidad de los efectivos. Por ejemplo; en el tercer cuerpo de ejército, los hombres de 1916 han empezado á llegar al frente en el mes de Diciembre. En el 11.º cuerpo de ejército reclutas fueron incorporados en su mayor parte en Agosto y septiembre, lo que significa que solamente han tenido de tres ó cuatro meses de instrucción.

Causa mucha sorpresa que Alemania después de haber pretendido tanto tiempo una actitud escrupulosa en sus partes, multiplique las falsas noticias desde el comienzo de la batalla de Verdun, esperando de este modo causar una revolución en París. Esto es uno de los muchos errores que ha cometido durante la guerra.

La prensa austriaca, menos disciplinada que la alemana, no pudo en los primeros días de la batalla dar tales esperanzas, pero el día primero de Marzo la «Neue Freire Presse» dijo que en la historia de Francia siempre había jugado Verdun un papel muy importante. La toma de Verdun en 1792 por los prusianos provocó un pánico terrible en París y dió motivo á los disturbios de Septiembre. Continúa el periódico vienés diciendo que la victoria de los alemanes ante los muros de Verdun puede tener graves consecuencias para el Gobierno, pero la República

por su prensa engaña al pueblo. No obstante, es imposible ocultar al pueblo francés una derrota.

«El Frmdemblatt», escribe casi lo mismo, y aboga por la paz.

Los alemanes inventan una Francia nerviosa é impaciente, una Francia tal como ellos la habían deseado, pero esta Francia nada más existe en sus sueños. Francia ha sabido todo lo que ha pasado en Verdun y es Alemania la que no lo sabe, pues está sometida el régimen de los falsos comunicados, todos ellos relativos á la toma y vuelta á tomar imaginariamente del fuerte de Vaux.

SECCION LOCAL

Ya tenemos aquí el camión automóvil que ha de trasladar pasajeros desde esta ciudad á Palma, á Porto-Colom y á otros puntos que sea necesario. Llegó anteanoche, fué bendecido ayer con gran derroche de música y en medio de la mayor animación, y ya está dispuesto á empezar mañana su servicio.

La sociedad empresaria ha resuelto que se haga la inauguración con una tanda de viajes á Porto-Colom que realizará mañana saliendo á las 8, 10 y 12 y media de la mañana, para regresar á las 3, 4 y media y 6 de la tarde. Los precios de pasaje serán: en 1.ª clase, 1 peseta y en segunda 75 céntimos.

Con motivo de esta inauguración, muchos socios de la entidad «Pro Felanitx» han organizado una comida íntima que tendrá lugar mañana en las risueñas orillas de nuestro puerto.

A ella ha sido galantemente invitado este modesto semanario.

Respecto al servicio automóvil de Felanitx á Palma y viceversa, se ha resuelto circunscribirlo por ahora á tres días de la semana: los martes, jueves y sábados. La salida de esta ciudad será á las 6 de la mañana y la partida de Palma para retorno, los mismos días á las tres de la tarde. Los billetes de pasaje costarán: en 1.ª, 3 pesetas; en 2.ª, 2'50 y en 3.ª, 1'75.

Los domingos continuará efectuando viajes á Porto-Colom.

En su itinerario hacia Palma pasará por Porreras, Montuiri y Algaida, recogiendo y dejando pasajeros en cada uno de dichos pueblos.

Desde hoy en adelante serán dos los Cines que funcionarán en esta ciudad: el del Teatro Principal, instalado hace tiempo, y el del Novedades, donde acaban de montarse nuevos aparatos eléctricos para reanudar las interrumpidas sesiones.

Uno y otro anuncian programas verdaderamente atractivos, resueltos los respectivos empresarios á conquistarse la predilección del público aficionado á estos espectáculos.

El sábado último, a la misma hora en que empezaba la tirada de nuestra edición de aquel día, dejaba de existir en esta ciudad, agravada repentinamente por enfermedad que no hacía sospechar tal desenlace, la buena y virtuosa señora D.ª María Andreu Prohens, madre de nuestro afectuoso amigo el ilustrado Secretario de la Cámara de Comercio de Barcelona don Bartolomé Amengual.

Las numerosas relaciones y leales simpatías con que cuenta la familia de la finada entre todas las clases sociales, justifican la intensidad de la manifestación de duelo a que dieron lugar el entierro y funeral celebrado el domingo.

Que Dios la haya recompensado y mitigue la justificada pena de sus hijos, nuestros buenos amigos, á quienes reiteramos la expresión del pésame más sentido.

Con motivo de esta muerte, vinieron de Barcelona y Alicante respectivamente los hermanos Guillermo y Miguel Amengual. Al despedirse de nosotros para el regreso, nos suplicaron que desde estas columnas agradeciéramos en su nombre las múltiples atenciones y deferencias recibidas con tan triste motivo, y que les despidiéramos de los amigos á quienes no les ha sido posible visitar personalmente dada la cortadad del tiempo que han podido permanecer en este su pueblo natal.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente, obtuvo un premio de 400 pesetas el billete número 14.701, despachado en la Administración de esta ciudad.

El martes último falleció en el caserío de Casconcos el anciano y bondadoso paisano D. Juan Monserrat Sagrera, padre del Vicario de aquella iglesia nuestro amigo D. Francisco.

A éste y demás familia enviamos nuestro pésame.

me, haciendo votos para que descanse en paz el alma del difunto.

Se ha agravado mucho estos días en la enfermedad que hace tiempo le aqueja, nuestro amigo el acreditado fabricante de licores D. Francisco Riera.

Anteanoche fué sacramentado.

El elemento joven del Círculo Liberal Conservador celebró el domingo último una jira a la pintoresca playa de Porto-Colom.

Llegados allí en caravana de carretones, improvisaron un coro humorístico que, bajo la dirección del popular Sr. Manresa, fué a ejecutar serenatas ante varias casas de aquel poblado, siendo a su vez los cantarines obsequiados con exquisito refresco en varias partes y especialmente por la familia de «Ca's Sabaté» y por el distinguido farmacéutico D. Mateo Obrador.

A la hora del banquete se sentaron a la mesa, servida al aire libre frente a la casa de D. Juan Obrador, unos 82 comensales, presididos por los Sres. Obrador, Rosselló y Mas, estando también presentes los concejales Sres. Ramón, Rosselló, Oliver y Barceló. La comida fué delicadamente servida por las hermanas Mestres, ayudadas por los Sres. Oliver y Valens, pronunciándose al final entusiastas brindis políticos.

El regreso se hizo al atardecer, con la misma animación y jolgorio que había sido la característica de la excursión.

La guardia civil de este puesto ha detenido, poniéndolos a disposición del juzgado, a tres jóvenes de esta vecindad autores de un hurto de alcachofas perpetrado en unas eras inmediatas a la población.

También han sido denunciados por la misma fuerza algunos individuos que infringían el Reglamento de policía de carreteras.

En la iglesia de San Alfonso celebrarán mañana su primera comunión los niños de edad oportuna para recibir este Sacramento, asistentes al Colegio que dirigen los Padres Teatinos de esta residencia.

También en Felanitx comienza a escasear el trabajo. Un grupo de braceros se presentó estos días a la Autoridad municipal, para suplicarle su intervención en el remedio de esta falta de jornales. De la entrevista no salió solución definitiva, puesto que se ofreció colocación en unas lejanas construcciones, colocación que no fué aceptada por los obreros.

Los negocios de almendrán han seguido animándose poco a poco durante esta semana.

Hoy se paga en este mercado a razón de 97'00 pesetas los 42'37 kilos.

«La Acción», diario madrileño independiente, ilustrado, a seis páginas de gran tamaño, se vende diariamente en esta imprenta a 5 céntimos.

El capitán general D. Valeriano Weyler se halla gravemente enfermo de una pulmonía, si bien los médicos que le asisten en Madrid no han desconfiado de salvarle la vida.

Llamamos la atención de los artríticos que la «Piperazina Dr. Grau» es recetada por los médicos para combatir el reuma, gota, ciática, cólicos nefríticos, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11 de Marzo de 1916

La presidió el Teniente de Alcalde D. Bartolomé Bennaser, con asistencia de 12 concejales.

Fuó aprobada el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 15'03 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de la contestación telegráfica de agradecimiento del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

Se resolvió el expediente de alineación del camino de Aumellía, acordando declararlo rural y que la demarcación recta señalada provisionalmente por la Comisión de obras, se considera ser la más conveniente y la más ajustada a la forma en que está marcada en el plano de este término municipal.

Se acordó pase al Sr. Ingeniero jefe de obras el plano presentado por D. Miguel Nadal Massu-

tí, para reforma de su casa calle Nueva n.º 40.

Se designaron cuatro mozos del actual reemplazo para que examinen los expedientes de excepción legal que se están tramitando.

Se nombró un Comisionado para la entrega de mozos en el juicio de exenciones que ha de celebrarse el próximo mes de Abril.

Se enteró el Ayuntamiento de la circular del Ilmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia referente a la rendición de cuentas municipales.

Se designó a D. Bartolomé Bennaser Vadell para la estipulación de la escritura de fianza que ha de prestar D. Pedro Matas Fiol, como responsabilidad en su cargo de Depositario del Ayuntamiento para que fué nombrado.

Se acordó trasladar la Escuela nacional de niñas de la calle del Convento a la de Roca Boira n.º 68, siempre que lo apruebe el Sr. Inspector de 1.ª Enseñanza de esta provincia.

Y se levantó la sesión.

En la Estación Enológica

Quinta Conferencia.

Antracnosis—Fungosidad de las raíces—Podredumbre gris del fruto.

El 2 de Marzo, a las siete y media de la noche ocupaba otra vez la cátedra de aquel Centro nuestro estimado amigo el docto ingeniero D. Ernesto Mestres para seguir explicando las enfermedades de la viña y los medios para combatirlas.

El tema de aquella noche fué la «Antracnosis, —Fungosidad de las raíces—Podredumbre gris del fruto».

Hecho el silencio y atentos todos los concurrentes a la voz del Maestro, comenzó éste diciendo:

Apesar de que por desgracia la antracnosis se encuentra en muchos de los viñedos mallorquines, su existencia pasa desapercibida y por tanto sin ser atacada, no obstante de ser bastante desastrosos sus efectos.

La antracnosis es una enfermedad parasitaria desarrollada en los tejidos de las partes verdes de la vid, producida por un hongo microscópico llamado *Sphaceloma ampelinum*, y manifestada bajo tres formas: puntuada, manchada y deformante.

La deformante y la puntuada casi no tienen importancia. La manchada es la más terrible, porque ataca los sarmientos, las hojas, las flores y los frutos.

En los sarmientos se manifiesta en puntitos color parduzco que aumentan rápidamente formando manchas rojizas, amoratadas en el centro y negruzcas en la periferia, que se convierten después en úlceras o llagas, que tienen algún parecido con los efectos del pedrisco, y hacen que aquellos (los sarmientos) sean muy frágiles.

En los pámpanos se presenta en forma de pequeños puntitos que secándose y desprendiéndose después la parte atacada, convierten las hojas en una criba.

Las flores son atacadas también impidiéndoles la granazón.

En los frutos se manifiesta formando manchas negras convertidas después en úlceras que dejan al descubierto las semillas produciendo la aniquilación de los granos de las uvas.

Las condiciones favorables para un desarrollo son la humedad y la temperatura, siendo más indispensable la primera que la segunda puesto que puede desarrollarse en temperaturas relativamente bajas.

Como medio preventivo para combatir la antracnosis se procurará no plantar vides en terrenos que favorezcan el desarrollo del hongo, es decir, bajos y húmedos.

Se la combate por medio de los tratamientos de invierno y de verano.

El primero, más eficaz, consiste en embadurnar las cepas a fines de invierno y unos días antes de que muevan la savia, con una de las fórmulas siguientes:

Fórmula 1.ª

Sulfato de hierro	30 kg.
Acido sulfúrico	2 litros
Agua caliente	100 litros

Disuelto el sulfato de hierro en un poco de agua se le añadirá el ácido sulfúrico y después poco a poco el agua caliente agitando la mezcla con un palo.

Fórmula 2.ª

Acido sulfúrico	4 litros
Agua	100 litros

Ambas fórmulas deben prepararse en recipientes de madera y al prepararlas debe tenerse presente que si se trata de la primera, el ácido sulfúrico se ha de verter sobre la disolución del sulfato de hierro, y si se trata de la segunda el ácido sulfúrico debe echarse sobre el agua, no debiendo hacerse nunca lo contrario, pues sería muy expuesto a que hubiera proyecciones de ácidos sulfúrico que podrían producir quemaduras al operador.

Una u otra de dichas fórmulas deben aplicarse, como queda indicado, a fines de invierno y unos

días antes de que mueva la savia, pues en dicha época las yemas no sufren con el tratamiento corrosivo y se obtiene además, como resultado accesorio, un retraso de 8 a 10 días en la partida de la vegetación, lo cual puede ser muy ventajoso en caso de heladas tardías. Para aplicar este tratamiento debe escogerse un día templado y que no llueva.

El anterior tratamiento preventivo es el que tiene más eficacia contra la Antracnosis, pero como complementario conviene poner en práctica en pleno periodo vegetativo el siguiente tratamiento curativo, que no deberá de ningún modo abandonarse en el caso en que durante la primavera o verano se presentasen las manchas indicadoras de la enfermedad. Dicho tratamiento consiste en espolvorear sobre las cepas azufre con cantidades cada vez crecientes de cal grasa, previamente reducida a polvo fino y tamizada en la siguiente forma:

Primer tratamiento.

Azufre	4 partes
Cal	1 id.

Segundo tratamiento

Azufre	3 partes
Cal	2 id.

Tercer tratamiento

Azufre	2 partes
Cal	3 id.

El primer tratamiento se puede aplicar desde que se nota la aparición de las manchas, y los demás sucesivamente, con un intervalo de 10 a 15 días de un tratamiento al siguiente:

Fungosidad de las raíces (Fluridura de rel)

En la misma noche trató también el Sr. Mestres de la enfermedad conocida con el nombre *fluridura de rel* que no es otra cosa que la podredumbre de las raíces.

Las cepas atacadas presentan un aspecto anémico y cubiertas de amarillez.

El motivo de aparecer en focos es porque las cepas se transmiten unas a otras el contagio, siendo las del centro las más atacadas. Su propagación se verifica también por media de las esporas o semillas de los hongos que producen la enfermedad, siendo el más corriente el *dermatoforos necatrix*.

Esta enfermedad no tiene tratamiento curativo. Los terrenos más expuestos a esta enfermedad son los arcillosos y húmedos.

No habiendo remedios curativos hay que aplicar los preventivos y estos casi puede decirse que se reducen a no hacerse plantaciones en terrenos fangosos y poco ventilados.

Para prevenirse contra esta enfermedad, que se desarrolla también en los algarrobos, almendros e higueras, conviene que al hacer los hoyos para las plantaciones, sobre todo si se han de hacer en puntos donde ha habido plantas atacadas, se tenga mucho cuidado en quitar todas las raíces, que al rodrigonarse la viña se sumerjan durante varios días los rodrigones (pulixons) en una disolución de sulfato de cobre recargada al 10 %, por ejemplo y por último que al hacerse plantaciones no se hagan con sarmientos que demuestren el más leve síntoma de *fluridura de rel*.

Otra de las medidas para combatirla es arrancar las cepas enfermas y sospechosas desinfectando después el terreno con el sulfuro de carbón y sembrarlo luego de cereales.

Podredumbre gris del fruto.

Esta enfermedad es también debida a un hongo que se desarrolla principalmente en los granos picados por insectos o que han sufrido los efectos del pedrisco y consume primero la acidez y después el azúcar de aquellos.

Por más que en cierta región de Francia esta enfermedad favorece la elaboración de una clase de vinos, en Mallorca hace que éstos sean de menor riqueza alcohólica, que tengan mal color y pésimo gusto.

Las uvas atacadas de esta enfermedad deben vinificarse con dosis elevadas de gas sulfuroso.

Ya que los remedios curativos no tienen importancia, conviene que no se descuiden los preventivos. Estos consisten en no hacer plantaciones en terrenos encharcados, húmedos y sin ventilación, en criar las cepas altas para que puedan airearse con facilidad, en poner variedades que tengan la piel dura y si se presenta la enfermedad vendimiar pronto.

Fórmula para atacar la podredumbre gris del fruto.

Cal apagada	85 partes
Alumbre pulverizado	5 "
Permanganato "	10 "

Trátense los racimos con los polvos obtenidos con esta mezcla.

(De La Tradición)

Sastrería de MANUEL PLAZA**VISTE BIEN Y BARATO**

Verifica las pruebas a la hora de haber hecho el encargo.

Bonita colección de géneros para trajes y abrigos.

Se liquidan calcetines, corbatas, tirantes y ligas.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**LA MUNDIAL****SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS**

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Diaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector

General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRISTper **MOSSSEN JUAN AGUILÓ**

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan eynar bé y barato

y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eata dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemblá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo

GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de **JOSÉ SIRER**

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

La salvación de los viñedos

PARA EL OIDIUM Y EL MILDEU

EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.

Representantes exclusivos para España y Portugal, Solsona y Vosdes Pie de la Cruz 16 Valencia.

Unico representante en Mallorca
A. Barceló, Fuente 3 Felanitx**LOTERIA NACIONAL**

Hay en venta billetes del sorteo del día 21 de Marzo a 5 pesetas décimo.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros

VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogios.

Tomad informes y pedid Reglamentos al Director Don **Alejandro de Mazas**.**VENTA DE FINCAS**

Una casa calle Mayor número 24.

Una casa y corral calle Caridad n.º 9.

Media cuarterada viña en el «Pou del Camí.»

Media cuarterada almendral en «El Pujol.»

Media cuarterada viña en «Son Massot.»

Una cuarterada y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»

Medio cuartón viña en «Son Ameret.»

Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma. 8

Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE